10%

Tesis de la intervención del Jefe de la Dirección General de Contrainteligencia del Ministerio del-Interior de Cuba Capitán Israel Behar Duenas.

> LA ORGANIZACION DE LA LUCHA CONTRA LOS SERVICIOS ESPECIALES ENEMIGOS, EN SUS ACTIVIDADES DE DIVERSIONIS-MO IDEOLOGICO CONTRA CUBA.

> > TEMA IV

INDICE

enou, distintes modelidados de la diversión de	PAGINA
INTRODUCCION	2
i PRINCIPALES RESULTADOS DE LA ORGANIZACION DEL- ENFRENTAMIENTO	4
II DIRECCIONES Y METODOS DE RESPUESTAS AL DIVER -	
SIONISMO IDEOLOGICO	14
III COMPORTAMIENTO DE LA RESPUESTA EN LAS PRINCIPA LES ESFERAS SOCIALES OBJETO DEL DIVERSIONISMO.	19
IV CONCLUSIONES	
denote of al arrioter del party our se desarrollets, o	
do la complete respectable y para el sufrentamient	
on to limits but A course a	
) a paso del como l'acco al commisso, llena tech um épo	
mientras	
Pe con l'aller de l'esterration, es	
Carrier de 1st primera derrote series, les explatatores de	
Misraban au derencamiento hi creim, po di, que no ap Misra la idealda que pullera producirso, so impen emb	

SECRETO

INTRODUCCION.

Acorde a la política imperialista, los Servicios Especiales norteamericanos y de otros países capitalistas, conjuntamente con sus Centros - Ideológicos, han desarrollado activamente en el decursar de estos 15 - años, distintas modalidades de la diversión ideológica, como una de sus armas principales en la lucha por aislar, socavar, debilitar y destruir la Revolución cubana.

En esta batalla ideológica los órganos de la Seguridad, bajo la direc - ción del Partido, han desarrollado sistemáticamente sus acciones en función de organizar el enfrentamiento a las actividades diversionistas, - lo que permite en una ocasión como ésta, exponer los logros y deficiencias que en este sentido se han registrado, así como también compartirlas experiencias más notables.

Una de las primeras medidas tomadas por la Revolución triunfante fue la creación de los órganos de la Seguridad, lo cual estaba en correspon—dencia con el carácter del proceso que se desarrollaba, con la defensade las conquistas revolucionarias y para el enfrentamiento a las clases sociales desplazadas del poder, por lo tanto, al imperialismo. A esterespecto, Lenin había señalado:

"El paso del capitalismo al comunismo, llena toda una época histórica, - mientras que esta época histórica no finalice, los explotadores siguen inevitablemente abrigando esperanzas de restauración, esperanzas que - se convierten en tentativas de restauración.

Después de la primera derrota seria, los explotadores derrocados que no esperaban su derrocamiento ni creían en él, que no aceptaban ni siquiera la idea de que pudiera producirse, se lanzan con energía decuplicada, con pasión furiosa y odio centuplicado a la lucha por la res-

SECRETO HOJA Nº

titución del "paraíso" que les ha sido arrebatado..."

(La Revolución Proletaria y el Renegado Kaustky. Tomo III. Pág. 91 -Obras Escogidas. Edit. Progreso Moscú 1961).

Las medidas de respuesta que en el transcurso de estos años se han ejecutado contra los Servicios Especiales del enemigo, son parte integrante del proceso de desarrollo y profundización de la Revolución.

Por lo cual, al introducirse en el estudio de las características y aspectos más sobresalientes de nuestro enfrentamiento, resulta necesario-advertir que el mismo ha estado condicionado a factores objetivos y subjetivos, emanados de la consolidación de Estado Socialista.

Tales factores están vinculados de manera directa a fenómenos políticos económicos y sociales, en relación con :

- La profundización acelerada del proceso revolucionario, que destruyólas principales estructuras burguesas, creando progresivamente el andemiaje proletario para la construcción socialista.
- El fortalecimiento de la unidad entre las organizaciones revolucionarias participantes en la lucha insurreccional, que devino finalmenteen la organización y constitución del Partido Comunista de Cuba.
- La acertada y consecuente dirección del Comandante en Jefe en el desa rrollo y fortalecimiento de la Revolución.
- La colaboración efectiva y la solidaridad militante del campo socia--lista, especialmente de la URSS.
- La solidaridad activa de los pueblos recién liberados y de los que aún luchan por la emancipación nacional, que ven en la Revolución cubana un ejemplo del camino a seguir para su liberación.

M

SECRETO HOJA Nº

- La participación permanente de las masas en las tareas de defensa, organizadas en las milicias populares y los Comités de Defensa de la-Revolución (CDR).
- El alto grado de politización alcanzado en estos años por nuestros obreros, campesinos, intelectuales y estudiantes, conesionados en ladefensa y avance de la Revolución.

Por otra parte, es necesario destacar la importancia que en las respues tas han tenido otros factores; especialmente, los relacionados con la - lucha permanente que, en el plano ideológico, libra nuestro Partido con tra los remanentes del poder burgues y contra las numerosas corrientes-y tendencias extrañas al marxismo-leninismo, que se manifiestan tanto - en la esfera nacional como internacional. Expresiones que evidentemente, no podemos ver aisladas de las direcciones principales de las actividades diversionistas desarrolladas por los pervicios Especiales y sus Centros Ideológicos.

En relación con estos problemas, nuestro Comandante en Jefe apuntó :

"Nosotros debemos decir que nuestro pueblo ha resistido firmemente esos intentos de subversión y esos intentos de penetración ideológica y ennuestro país se ha ido desarrollando una fuerte conciencia revolucionaria... y un fuerte espíritu internacionalista. Nuestros obreros, -- nuestros campesinos, nuestros estudiantes, tienen un magnifico espíritu revolucionario. Y la ideología imperialista no penetrará en nuestro pueblo por ningun canal".

Es necesario destacar también que las experiencias acumuladas en estosaños, muestran que los Servicios Capitalistas, en sus actividades diver sionistas, conceden especial importancia a todas aquellas vinculadas -

(Katowice, Polonia - 7 de junio de 1972).

11.17

SECRETO HOJA Nº

con la penetración, directa o indirecta, de sectores determinados, sobre los cuales ejercieron poderosa influencia antes del triunfo revolucionario.

Ponen además en función de sus actividades, numerosos medios y recursos, utilizando todas las vías legales o ilegales, que le brindan posibilidades.

Hecho destacable, dentro de estas actividades, ha sido la coordinaciónque se ha desarrollado entre los Servicios Especiales capitalistas y la Agencia Central de Inteligencia (CIA) para el logro de sus objetivos, destacándose el peso que esta última ha llevado en la materialización de los mismos.

Por todo lo anterior, resulta necesario en este estudio pasar revista - en apretada síntesis a los momentos más sobresalientes del enfrentamien to, incluyendo algunos de los resultados alcanzados, para abordar poste riormente sus aspectos esenciales y su organización.

I.PRINCIPALES RESULTADOS DE LA ORGANIZACION DEL ENFRENTAMIENTO:

El analisis de la lucha contra las actividades de diversionismo ideológico desarrollada por los Servicios Especiales y principalmente la-Agencia Central de Inteligencia (CIA), muestran tres períodos diferen ciados por las características del enfrentamiento, como consecuenciade los cambios en los métodos y formas de actuación del enemigo.

De tal manera, los órganos de la Seguridad bajo la dirección del Partido, teniendo en cuenta los factores derivados de las condiciones - concretas de nuestro proceso revolucionario y partiendo de un análisis minucioso de la táctica del enemigo, ha ido elaborando las distintas formas organizativas que consecuentemente se han opuesto a las actividades desarrolladas por ellos.

SECRETO HOJA Nº 5

El primer período se extiende desde el triunfo insurreccional hasta los meses anteriores al ataque mercenario de Playa Girón. Los aspectos --- esenciales que lo caracterizan están relacionados con la desarticula -- ción de los planes dirigidos a desviar el proceso revolucionario que se desarrollaba. Estas pretensiones se fundamentaban en la utilización de las estructuras burguesas existentes, puestas en función de una gran -- campaña anticomunista y antisoviética; posibilitada interna y hemisfé ricamente por la preponderancia del Imperialismo Norteamericano e internacionalmente por la situación en la correlación de fuerzas.

Los aspectos más sobresalientes de las innumerables actividades desa - rrolladas en este período por los órganos de la Seguridad, fueron los - siguientes:

- La destrucción de las organizaciones y grupos de seudo-revoluciona -rios, que habiendo tenido participación en la lucha contra la tiranía
 representaban los intereses de una parte de la burguesía nacional y de la pequeña burguesía, los cuales no perseguían cambios sustancia les como consecuencia de la lucha revolucionaria. Tal fue el caso de
 las organizaciones "II Frente del Escambray", "Organización Auténtica"
 y la "Triple A", que a partir del triunfo de la Revolución se opusieron resueltamente a la profundización del proceso.
- El desarrollo de un activo enfrentamiento contra las acciones desplegadas por todas las instituciones de carácter burgués que por algún tiempo subsistieron tales como, la organización de los Hacendados y Colonos, Club de "Rotarios", y Club de "Leones", las Asociaciones dePropietarios de Colegios, de Industrias, Comerciantes, Profesionalesy otras, que se convirtieron en reductos de la reacción.
- La neutralización de las actividades de los órganos de prensa y radio difusión que en los meses que antecedieron a su expropiación desarro-

SECRETO HOJA Nº 6

llaron una virulenta campaña anticomunista y contrarrevolucionaria a los fines de agudizar la lucha ideológica y llevar la confusión a lasamplias masas populares y sectores específicos como los de intelectuales, profesionales y técnicos, en función de predisponerlos negativamente con respecto a la Revolución.

- Las acciones emprendidas contra Instituciones de influencia dentro dealgunas capas de la población, como la Iglesia Católica, y en menor -grado de masones, Testigos de Jehová, etc., quienes desde los primeros instantes definieron su ubicación al lado de la reacción y de las co-rrientes conservadoras que matizaban sus posiciones.
- Organización y primeras actividades de los órganos de Inteligencia dirigidos a detectar la actuación del enemigo exterior; así como a promo ver acciones de solidaridad con la Revolución cubana dentro de aque--- llas organizaciones que desde el exterior habían colaborado y simpatizado con la lucha insurreccional.

El fracaso de estos planes enemigos de desviar la orientación de la Re-volución y la radicalización del proceso revolucionario, trajo como unode sus resultados más sobresalientes dentro de la esfera del enfrenta--miento, cambios y reajustes en su táctica, por cuanto comprendieron quesólo medidas de otro carácter podían conseguir los fines que se propo--nían, relacionados a la destrucción de la Revolución cubana y del ejem-plo que ella significaba para los países oprimidos del Continente.

El segundo período comienza a manifestarse a mediados de 1960 y se ex -- tiende aproximadamente hasta los años 1966-67.

La dirección principal en la organización del trabajo de la respuesta -viene dada en la dislocación y supresión de los planes agresivos que durante este período caracterizan las acciones de los Servicios Especia --

MS

SECRETO HOJA Nº 7

les.

Las experiencias anteriores en la aplicación de la política del "Gran Garrote" a situaciones semejantes, unido al auge alcanzado por los movimientos revolucionarios en América Latina despues del triunfo de la Revolución cubana y el apoyo que daba a la misma el campo socialista enca bezado por la Unión Soviética, motivaron la selección del método violen to para el derrocamiento de la Revolución. Los Servicios Especializa dos contaban fundamentalmente con la inexperiencia de la Revolución y con los rezagos de las concepciones establecidas en la población por el andamiaje burgués en proceso de liquidación.

Los aspectos más notables del enfrentamiento en este período fueron:

- La liquidación de los esfuerzos de las clases desplazadas del poder en contubernio con la CIA, de crear y fomentar una sublevación inter na que sirviera de base para un invasión armada.
- La destrucción en sólo 72 horas, por el esfuerzo de todo el pueblo, de sus fuerzas armadas y de los órganos de la Seguridad, de la inva-sión mercenaria de Playa Girón.
- La desarticulación primero y liquidación posterior de las organizaciones y bandas contrarrevolucionarias, las cuales tuvieron una amplia proliferación en el país de 1959 a 1964, asolando campos y poblacio nes en función de apoyar y fomentar los planes de la CIA.
- La virtual supresión de las actividades de las grandes redes diversionistas y los Grupos de Misiones Especiales de la CIA, cuyos objetivos estaban dirigidos a estimular las condiciones internas para una intervención armada. Es en esta época en que se desmantelan redes de subversión tales como la del Frente Unido Occidental (FUO), Valle Caral, la de Félix Lima Blanco y otras que tuvieron sus ramificaciones por -

SECRETO HOJA Nº 8

todo el territorio nacional. Además, resulta capturado el jefe y - otro agente del Grupo de Misiones Especiales de la CIA, lo que provocó la restructuración de estas actividades por el enemigo.

- Al finalizar el período se organiza una amplia campaña internacionalde denuncia pública evidenciando con pruebas la participación de la CIA y del gobierno de los EE.UU. en las agresiones contra la Revolu ción cubana. Esto fue posible por la labor de nuestros agentes que habían penetrado el centro de operaciones de la CIA contra Cuba radicado en la Florida.
- La neutralización de numerosas sectas religiosas que operaban en el territorio nacional revistió una importancia singular. Entre los años 63-65 es expulsado del país el máximo dirigente de los Testigosde Jehová, detenido y descaracterizado públicamente el Gran Maestro de la Masonería, y posteriormente son procesados 53 pastores y el Superintendente de la Iglesia Bautista Occidental.
- La liquidación en 1966 de un plan evidadosamente elaborado por la CIA, que implicaba la utilización de algunos traidores procedentes de lasfilas revolucionarias agrupados en torno al ex-comandante del Ejército Rebelde, Rolando Cubelas. Este plan tenía el doble propósito de asesinar al Comandante en Jefe y fomentar contradicciones en el senode las organizaciones revolucionarias, teniendo en cuenta la posición
 de Cubelas en las mismas.
- La desarticulación de las actividades diversionistas subversivas y -de suministro de otros Servicios Especiales, orientados y dirigidos -por la CIA. De tal manera en los años 64 y 66 son destruidas las redes organizadas por los funcionarios diplomáticos Massimo Muratori, -de la embajada italiana y Jaime Capdevila, agregado de Prensa de la -embajada española.

MI

SECHETO HOJA Nº 9

- Ejecución de medidas activas y operativas en el exterior tendientes a: promover contradicciones entre dirigentes de agrupaciones contra-rrevolucionarias; responder campañas difamatorias centra la Revolu--ción y propiciar actividades de solidaridad con Cuba.
- La realización de una amplia depuración en los claustros de profesores de centros de enseñanza y de intelectuales en órganos culturales. En el caso de las universidades, este proceso incluyó a estudiantes y personal no docente, destacados por su postura contrarrevolucionaria.

Los avances revolucionarios, la nueva situación internecional en la correlación de fuerzas y los numerosos golpes recibidos, obligaron a los-Servicios Especiales a una revisión de los planes que venían desarro---llando y a la modificación de sus actividades orientadas a la destruc-ción de la Revolución en forma violenta. En algunos casos, como en elde la Agencia Central de Inteligencia, esto unido a otros factores, motivó cambios estructurales.

Los servicios enemigos se ven precisados a buscar nuevas formas de enfrentamiento, con la condicionante de que se tendrán que enfrentar a -una revolución consolidada que avanza y se fortalece y sin perder de -vista la solidaridad de los pueblos del mundo, del campo socialista y -de los peligros que implica una aventura armada dentro del contexto internacional y las repercusiones que ella pudiera aparejar a consecuen-cias del apoyo firme y solidario de la URSS.

El tercer período comienza a manifestarse alrededor de los años 66-67 y se extiende hasta nuestros días. La organización de nuestras activida—des de enfrentamiento está encaminada a dislocar la táctica enemiga demodificar el proceso revolucionario.

Las nuevas condiciones internacionales a favor del socialismo, la victo

SECRETO HOJA Nº 10

riosa lucha del pueblo vietnamita y el auge de los movimientos de liberación nacional, han motivado un cambio en la política imperialista que, sin abandonar sus clásicas posiciones de fuerza, ensaya la teoríade la "convergencia" y el "tendido de puentes"; ideas que sirven de aliento al revisionismo internacional. El esfuerzo principal de nues tros órganos está concentrado en adecuar sus mecanismos a las nuevas formas de esta actividad y en consecuencia al enfrentamiento de las distintas tendencias revisionistas y modalidades de la diversión ideológica, elemento principal de la actuación enemiga.

La lucha sostenida ha abarcado diversos campos y esferas de la vida social y en el transcurso de estos años el enemigo ha ido ajustando sus formas y métodos, pero persiguiendo siempre el mismo objetivo. De igual manera nuestros órganos han ganado en experiencia y consecuente mente han ido produciendo los cambios tácticos necesarios en su organización de trabajo. Es claro que la lucha tomará nuevos matices pero en esencia, la actividad ideológica será el centro de la actuación del enemigo y de las acciones que opongan a ella nuestros órganos de Seguridad.

Los aspectos más significativos que definen este período podemos situar los relacionados con las siguientes situaciones:

- La supresión de las actividades de numerosos agentes individuales que con planes y medios de comunicación propios, desarrollaban acciones - encaminadas a diversionar dentro de sectores importantes de la vida - económica, cultural, política y social del país. En 1969 fue desen - mascarado públicamente y expulsado del país el agente de la CIA, Humberto Carrillo Colón, consejero de Prensa de la embajada de México en Cuba. Entre sus tareas principales estaban la caracterización de los dirigentes de la Revolución y la penetración de algunos círculos de - intelectuales y profesionales que se vinculaban a los medios diplomáticos con la pretensión de influir activamente en sus posiciones polí

Mg

SECRETO HOJA Nº 11

ticas e ideológicas y así crear las condiciones favorables para estimular en ellos corrientes ajenas a nuestra ideología marxista-leni-nista.

- La limitación de la influencia de los numerosos Centros Ideológicos—
 que valiéndose de diferentes instituciones de caracter internacional—
 han tratado de penetrar sectores relacionados principalmente con laintelectualidad y la juventud. Es así como son desarticulados planes
 diversionistas cuya ejecución pensaban materializar en el seno del Congreso Cultural de La Habana celebrado a principios de 1968.
- En ese mismo año, producto del continuado trabajo realizado dentro -del medio cultural, se pudo contrarrestar adecuadamente una operación
 de envergadura, preparada alrededor del concurso UNEAC 68, evento enel cual resultaron premiadas dos obras diversionistas. Los fines deesta operación estaban relacionados con la campaña de descrédito in ternacional que se montaría alrededor de la no publicación en Cuba de
 estas obras, razones por las cuales se determinó editarlas con un pré
 logo crítico y en medio de una amplia campaña de descrédito y demun cia acerca del contenido de las mismas.
- De igual forma se procedió contra algunos elementos en la Universidad de La Habana y otros sectores intelectuales portadores de corrientes-ideológicas de caracter anti-marxista, trotskistas y anti-partido, evitando su proliferación.
- Paralelamente comienzan a desarrollarse, a partir de los años 69-70,acciones encaminadas a la neutralización de las actividades de instituciones científico-técnica de países capitalistas que tenían como ob
 jetivo el crear sectores de influencia dentro de los medios de la edu
 cación y la juventud, a los fines de introducir sus concepciones tecnócratas, economicistas y anti-marxistas en ellos. La dirección de -

SECRETO HOJA Nº 12

nuestras actividades está encaminada a desenmascarar estas instituciones, neutralizar sus círculos de influencia y desarticular sus planes partiendo de proporcionarles todos los elementos acumulados a los organismos dirigentes del Partido y del Estado. Ejemplo de ello, fue ron las relaciones con autores diversionistas que desarrolló el germa no-occidental Shultzo Kraft, funcionario de la Comision de Energía Atómica, en su último viaje a Cuba a finales de 1973.

- Las acciones consecuentes emprendidas contra las sectas religiosas yparticularmente la Iglesia Católica, continuaron la política de debilitamiento de estas instituciones; la lucha desarrollada durante es tos años ha estado encaminada a controlar los propósitos de inserción en el proceso revolucionario que han caracterizado sus esfuerzos de estas sectas, tales como la Iglesia Católica y las Iglesias Evangélicas. Además, se han estimulado corrientes de izquierda dentro del se no de las mismas y se han producido golpes relacionados con el desenmascaramiento de sus dirigentes mas reaccionarios con vistas a su debilitamiento institucional; así como reducir progresivamente su in fluencia en los sectores de la población donde en años anteriores tuvieron ascendencia notable. Ha sido significativo en la esfera del enfrentamiento, la lucha contra los Testigos de Jehová por cuanto suestructura clandestina y semi-clandestina han dificultado extraordina riamente las acciones emprendidas contra los mismos, es por ello, que las actividades desarrolladas contra sus dirigentes y cuadros interme dios han tenido que ser antecedidas por medidas de caracter políticoy economico en las zonas donde tradicionalmente ejercian su influen cia.

El desenmascaramiento de las organizaciones "comerciales" del área ca pitalista ha sido otra de las actividades priorizadas por cuanto, - aprovechándose de su cubierta, los órganos especiales del enemigo han

MA

SECRETO HOJA Nº 13

desarrollado intensas campañas diversionistas dirigidas al entorpecimiento de nuestro desarrollo económico y a la influencia que por esta vía es posible realizar sobre el personal técnico y funcionarios medios de nuestras instituciones, acerca de las "bondades" de la sociedad de consumo. Ejemplo de ello ha sido el desenmascaramiento de las actividades llevadas a cabo por representantes de las firmas comercia les Bayer y CIBA-GEYCY.

- La neutralización y corte de las actividades diversionistas de otrosServicios Capitalistas matizan también el actual periodo. Así entre los años 72-73, con las expulsiones del país de la diplomática inglesa Margaret Platon, representante del British Council y del agregadoCultural de la Embajada francesa Pierre Gallice, se dislocan planes diversionistas vinculados con la influencia activa que en los secto res intelectuales el enemigo había programado.
- Identificación del carácter del llamado "Plan Torriente", como una ma niobra diversionista de la CIA y no como un plan de real agresión armada contra la Revolución.
- Inicio del trabajo orientado a la utilización política y operativa de los jóvenes estudiantes a intelectuales emigrados simpatizantes de la Revolución cubana, como forma de contrarrestar actividades contrarias a la Revolución. En este sentido se ha trabajado en el control de editoras y publicaciones.
- Organización de las Brigadas Venceremos, integrada por jóvenes nortea mericanos y de minorías nacionales de Estados Unidos; con el propósito de influir en la opinión pública a través de la divulgación de sus actividades y criterios favorables sobre Cuba.

En el contexto de las acciones enunciadas, la organización del enfren -

ne

SECRETO HOJA Nº 14

tamiento se ha caracterizado por el trabajo con las masas, las campañas de profilaris mediante la publicación y denuncia de las actividades enemigas; las charlas organizadas en centros obreros, comunida
des campesinas y colectivos de estudiantes; unido a esto la instrucción de medidas de protección al secreto estatal y a los objetivos económicos y políticos principales, han coadyuvado a la consecuciónde estos fines.

II. DIRECCIONES Y METODOS DE RESPUESTAS AL DIVERSIONISMO IDEOLOGICO.

Las direcciones de respuestas al diversionismo tienen su fundamentoy vinculación a las tareas políticas e ideológicas que la Revolución
cubana tiene para con los países subdesarrollados y en particular en
la América Latina. Estas tienen como objetivo, en primer lugar, opo
nerse, neutralizar y liquidar los esfuerzos diversionistas de los -Servicios Especiales y en segundo lugar, facilitar y condicionar ladifusión de las concepciones revolucionarias.

Entre las múltipes direcciones de la respuesta al diversionismo -- ideológico, que han establecido los órganos de Seguridad cubanos, -- las que han tenido una mayor significación son las siguientes:

- Propiciar el incremento y fortalecimiento de la influencia política de Cuba en América Latina y en el llamado Tercer Mundo, principalmente en relación con los movimientos de liberación nacional.
- Impedir las acciones diversionistas tendientes a limitar o debilitar las relaciones políticas y económicas de Cuba con la comunidad de países socialistas:
- Desenmascarar y liquidar todas las tergiversaciones del enemigo so bre la actitud de la Unión Soviética en relación con nuestro paísy sobre el carácter de sus vínculos con Cuba.

SECRETO HOJA Nº 15

- Hacer fracasar los intentos de desviar la formación ideológica y la -educación del pueblo cubano, descubriendo y liquidando el trabajo de-acercamiento y penetración del enemigo en distintos grupos sociales, así como neutralizando las corrientes revisionistas y reformistas quehan tratado de introducir.
- Garantizar que el enemigo no obtenga información útil al diversionis--mo sobre nuestras esferas económicas, políticas y militares.
- Cortar las manifestaciones difamatorias contra el Comandante en Jefe y al papel dirigente del Partido, desenmascarando a sus autores.
- Evitar que en las Fuerzas Armadas Revolucionarias se desarrollen actividades de deslealtad o insubordinación, haciendo más firme la fidelidad de los soldados, clases y oficiales al Comandante en Jefe y al --- Partido.
- Quebrar el bloqueo económico e impedir el aislamiento político que elimperialismo ha tratado de imponernos, posibilitando así la difusión de las ideas socialistas, especialmente en América Latina.
- Eliminar el sentido de desconfianza e inseguridad en el futuro, que -el enemigo ha querido introducir en el país; demostrando la estabili-dad del régimen revolucionario y el carácter transitorio de nuestras dificultades.
- Descubrimiento y liquidación de las actividades subversivas y diver--sionistas de la burguesía y de la pequeña burguesía desplazada del po-der y de sus estructuras organizativas.
 - Desposeer a las clases, sectores enfrentados a la Revolución y organizaciones contrarrevolucionarias de los medios de divulgación, imposibilitando de esta forma el desarrollo de sus campañas.

SECRETO HOJA Nº 16

- Impedir el desarrollo de manifestaciones diversionistas en el seno --de las fuerzas revolucionarias, conservando y fortaleciendo la unidadde las mismas.
- Evitar la proliferación de ideas tendientes a lograr una supuesta ---"liberalización" de la expresión intelectual.
- Neutralizar las actividades del enemigo encaminadas a la creación de condiciones psicológicas en el pueblo para la aceptación de una inter-vención armada externa.
- Cortar radicalmente toda tendencia a introducir divergencias en la dirección revolucionaria y a crear una corriente interna favorable a una supuesta "tercera posición".
- Entorpecer el desarrollo de rasgos y concepciones pequeño-burguesas -- en el sector cultural, dirigiendo los esfuerzos a que los integrantes- de dicho sector influyan favorablemente con sus creaciones en la for-mación ideológica del pueblo.
- Neutralización de las manifestaciones ideológicas deformadoras en la juventud, inculcándole valores revolucionarios y patrióticos.
- Liquidar los planes y acciones dirigidas a destruir por vía violenta -

Los métodos utilizados en la respuesta al diversionismo ideológico han tenido igualmente una estrecha vinculación con las posibilidades y misio nes del aparato político y económico de la Revolución cubana.

En estos 15 años de lucha constante los Servicios Especiales y sus Centros Ideológicos han utilizado variados instrumentos y procedimientos -para la realización de sus acciones diversionistas. En oposición a éstas,

SECRETO HOJA Nº 17

los órganos de la Seguridad han organizado su respuesta, bajo la orienta ción del Partido y en estrecha colaboración con el Estado y las organizaciones de masas; adecuando nuestros métodos de enfrentamiento a las -- características y modalidades que la actividad diversionista ha adoptado.

Los resultados de estos métodos de enfrentamiento han significado durosgolpes a la acción diversionista enemiga, destacándose por su importancia, los siguientes:

- 1. La profilaxis y neutralización sistemática dentro de los grupos y --- sectores de mayor interés del enemigo.
- 2. Denuncia pública de las actividades y métodos de grupos revisionis--tas, organizaciones seudo-revolucionarias y Centros Ideológicos; a -través de presentaciones públicas de elementos diversionistas que han
 reconocido sus actividades.
- 3. Regulación mediante canales oficiales para la tramitación de ofrecimientos de becas o invitaciones por parte de instituciones de paísescapitalistas.
- 4. Selección de las personas a viajar a países capitalistas y su preparación en cuanto a medidas de protección a tener en cuenta durante su estancia en el exterior.
- 5. Control y neutralización por vía secreta y apoyándonos en los organismos estatales, de las actividades de delegaciones provenientes de --países capitalistas utilizados por el enemigo en función de sus pla-nes diversionistas.
- 6. Desenmascaramiento público de las informaciones falsas y rumores dise minados por el enemigo, señalando las conductas anti-sociales y/o ---

SECRETO HOJA Nº 18

los vínculos con los Servicios Especiales de sus autores; y esclare-ciendo la justeza científica y revolucionaria de las posiciones políticas adoptadas por nuestro país ante diversas circumstancias inter-nas o externas.

- 7. Descomponer las organizaciones contrarrevolucionarias emigradas, mediante la influencia ideológica así como evitar la formación de bloques, provocando divergencias entre las mismas.
- 8. Obstaculizar la entrada al país de elementos que hayan realizado actividades diversionistas en visitas anteriores y/o representan instituciones difusoras de teorías contrarias a nuestra ideología marxistaleninista.
- 9. Intercepción y estudio de la correspondencia entre ciudadanos cubanos y emisoras o instituciones de países capitalistas generadoras de propaganda y de programas radiales de carácter diversionistas.
- 10. Estudio de los programas de radio y publicación diversionistas dirigidos hacía nuestros ciudadanos en general o contra sectores en particular como militares, intelectuales, jóvenes u otros.
- 11. Obstaculizar el envío al extranjero de obras diversionistas inéditas, de resultados de investigaciones socialógicas y de otros materia-----les.
- 12. Estimular las contradicciones entre las sectas protestantes y la Igle sia Católica para impedir la materialización de su política de "uni-dad cristiana".
- 13. Clausura y confiscación de los medios de difusión de las institucio-nes religiosas y fraternales.
- 14. Estimulación y control de corrientes religiosas progresistas y pa----

SECRETO HOJA Nº 19

trióticas en contraposición con los grupos y sectores más reaccionarios dentro de es as organizaciones.

- 15. Desarrollo de corrientes de izquierda y obstaculización de losplanes proselitistas y de fortalecimiento de cuadros, de las instituciones religiosas.
 - 16. Elevación de la conciencia revolucionaria de nuestro pueblo. Di vulgación sistemática de la falsedad del llamado "bienestar" de la sociedad de consumo; enfatizando los horrores y miserias del capitalismo, en comparación con la real seguridad social y económica de los trabajadores en el socialismo.
 - 17. Re-reclutamiento per comprometimiento de agentes diversionistas desenmascarados y envío de agentes de la Seguridad al extranjero para producir acercamientos y su reclutamiento por los Servicios Especiales y sus Centros Ideológicos.
 - 18. Acciones de penetración, por parte de la Seguridad, de los Servicios Especiales del enemigo, instituciones, entidades y organizaciones contra-revolucionarias que se encargan de realizar acciones diversionistas contra nuestro país, dirigidas a detectar los métodos, formas, fuerzas y medios que son utilizados afin de dirigir el enfrentamiento hacia objetivos definidos.

OBJETO DEL DIVERSIONISMO

Dentro del conjunto de las actividades diversionistas enemigas, ha existido evidente enfasis en algunas esferas de la sociedad cubana.

Sus direcciones y métodos han adquirido una mayor reiteración y --- una conveniente adecuación en cada una de las mismas.

SECRETO HOJA Nº 20

Las esferas priorizadas pueden resumirse en las ramas culturales, político-ideológicas y económicas.

Analizada la respuesta sobre estas esferas, se observa un comportamiento bastante generalizado que es útil destacar.

La rama cultural ha sido especialmente sensible a las acciones diversionistas debido a la procedencia social y a las reminiscencias ideologi -- cas burguesas y pequeño-burguesas de los elementos que mayoritariamente-la constituyen.

El enfrentamiento al diversionismo fue dirigido en los primeros años a - la liquidación de células de organizaciones contrarrevolucionarias que - operaban en organismos culturales, y a la depuración en éstos y en los - órganos de prensa de elementos diversionistas. Posteriormente la dirección de la respuesta estuvo encaminada a la penetración y control de --- las actividades de diversionismo ideológico realizadas internamente en - los círculos intelectuales y la caracterización de los primeros indicios de la política imperialista de penetración cultural que se manifestaba.

El incremento en el año 1964 de eventos y actividades culturales es --aprovechado por los Servicios Especiales para la introducción de ele --mentos que sirven de puente para estimular posiciones y manifestacionesdiversionistas; estas actividades fueron detectadas y caracterizadas --oportunamente.

En los años siguientes mediante la penetración de los circulos intelec - tuales y figuras diversionistas; además de la continuación del trabajo - sobre los visitantes extranjeros se logró ir conociendo el surgimiento - de instituciones en el exterior dedicadas a la promoción de diversionis- mo ideológico en el campo de la cultura, así como, caracterizar y docu -

SECRETO HOJA Nº 21

mentar los planes y métodos de estos Centros Ideológicos.

Ante las nuevas modalidades enemigas, la metódica de enfrentamiento ha incorporado la ejecución de medidas dirigidas al reclutamiento de escritores diversionistas, para su utilización junto a otros agentes y personas de confianza, ejerciendo influencia acorde a nuestras direcciones
de trabajo en el sector.

La aplicación de medidas de neutralización que posibiliten la supresiónde la actividad en su fase inicial, especialmente en relación a los jó venes creadores; la discusión directa o con fachada con extranjeros, pa ra impedir que sirvan de canal para la extracción de obras y materialesdiversionistas del país.

El aprovechamiento de los documentos comprometedores obtenidos, ha pro-piciado alertar a creatores de estas características.

El partido ha desarrollado ofensivas ideológicas sobre estas manifesta-ciones diversionistas internas y el desenmascaramiento público de sus -generadores externos; en esta batalla los órganos de la Seguridad desempeñan un papel importante; aportando las informaciones, estudios y pruebas necesarias para este combate ideológico.

La rama político- ideológica ha ido en forma gradual, desde fines de la década del 60, tomando mayor preponderancia, hasta el momento actual enque sin duda es la esfera de principal actividad de la diversión ideológica.

En esta rama han concentrado su acción enemiga sobre aquellos elementosde procedencia insurreccional y muy especialmente la juventud. Su trabajo de diversión ideológica sobre estos dos sectores se basan en el -cálculo de la influencia favorable que puedan lograr los grupos de par ticipantes insurreccionales, previo comprometimiento, en la modifica --

1/30

SECRETO HOJA Nº 22

ción de las posiciones de la Revolución. En las capas juveniles pretenden desviar su formación ideológica para crear cambios sustanciales a -más largo plazo en las líneas revolucionarias.

La respuesta de la Seguridad a las pretensiones diversionistas entre los ex-combatientes insurreccionales se ha dirigido a la neutralización de destas acciones mediante pacientes discusiones y aclaraciones individuables con algunos elementos confundidos. Las tendencias anti-partido hansido cortadas a través de denuncias públicas y en otros casos se han defectuado detenciones de los cabecillas más agresivos. En general los logros han sido consecuentes; y aunque el enemigo persistirá en abrir unabrecha al diversionismo en estos grupos, el comportamiento de los resultados indican que sus posibilidades son limitadas entre los mismos.

Los órganos de la Seguridad han tenido en el sector juvenil, dos misiones fundamentales: por una parte, caracterizar las actividades enemigasy documentarle estas manifestaciones al Partido; el cual con estos elementos, con la colaboración de la Unión de Jóvenes Comunistas y las concepciones martianas y marxista-leninistas de la educación; ha estructura
do un cada vez más eficiente aparato educacional; que responde a las necesidades técnico-científicas del desarrollo cubano, y a la vez forme -hombres aptos para la construcción del socialismo.

Por otra parte, la Seguridad ha ido a la liquidación de los medios y factores que pretenden influir nocivamente sobre la juventud.

La metodología aplicada se fundamenta principalmente en acciones políticas y de limitación, reservando las represiones drásticas sólo para loscasos de jóvenes más peligrosos y corrompidos. En ocasiones, estas labores han sido complementadas con la incorporación de técnicas psicológicas y sociológicas en el estudio y evitación de estas manifestaciones.

SECRETO HOJA Nº 23

Los resultados han sido trabajosos pero en general efectivos. La acciónsistemática de la organización del Partido y la consecuente instrumentación secreta de la Seguridad han permitido frenar la acción diversionista e impulsar la formación revolucionaria de los jóvenes.

Estos logros no significan que todo esté resuelto y eliminado, por el contrario, el enemigo persiste en esta línea.

Nuestra respuesta deberá avanzar por el camino de una más efectiva eje cución de los lineamientos y directivas del Partido y por la profundización de los estudios científicos del fenómeno para obtener más eficien cia en la prevención del mismo.

Dilatada la solución imperialista de invasión abierta, es priorizada por los Servicios Especiales el diversionismo ideológico en la rama económica.

Inicialmente la acción diversionista se manifestaba violenta y subversivamente; a través de sabotajes, ataques piratas y terrorismo; preten — dían boicotear la economía, creando crisis internas para enmascarar la — invasión directa. Posteriormente la pretensión de destrucción violenta-se relega, cambia en táctica, y en la misma medida varía su modalidad — diversionista, reduciéndose las acciones subversivas.

Desde alrededor de 1967, concurrimos al rápido aumento de los ofreci --mientos de relaciones comerciales y cientifico-técnicas por parte de los
países capitalistas, fundamentalmente de Europa Occidental. Muchos de -estos ofrecimientos fueron aceptados por conveniencias económicas o políticas del país. Esta vía ha sido aprovechada para la canalización de -las concepciones económicas burguesas y actividades diversionistas en -dicha rama.

La respuesta de la Seguridad del Estado ante estas modalidades diversio-

SECRETO HOJA Nº 24

nistas ha tenido múltiples facetas dado el señalado carácter heterogé neo de dichas actividades enemigas. Incluyen desde la liquidación de los saboteadores hasta la sugerencia a los órganos administrativos económicos de la puesta en práctica de medidas de limitación y control.

tendientes a detectar y neutralizar cualquier acción del enemigo en este sentido.

Las medidas fundamentales de respuestas se encaminan a la preservaciónde los secretos económicos, generalmente mal resguardados; al control operativo de todo el personal capitalista insertado en la economía; a la regulación de sus vínculos con los organismos estatales; al estudiode contrataciones con empresas capitalistas; y el desenmascaramiento yseparación de sus cargos de los elementos cubanos corrompidos y partici
pantes de estas acciones y doctrinas burguesas.

La acción de la Seguridad, en ocasiones ha permitido alertar a la dirección económica del país sobre inversiones mal planeadas; probables descalabros en negociaciones dadas por finalizadas y acuerdos entre firmas extranjeras abastecedoras de un mismo producto en cuanto a sobre precios a ofertar. Estos resultados, han contribuido a que la reorganización de la rama económica y el fortalecimiento de los organismos administrativos y de masas, establecieran mejores condiciones para la erradicación de las actividades que los Servicios Especiales enemigos han venido desarrollando por la vía de las vinculaciones técnico-económicas con el campo capitalista.

El enfrentamiento de estas ramas, ha sido complejo por las características del ámbito y por la intensidad que ha mostrado la actividad enemiga. En virtud de ello, bajo la orientación del Partido, se mantiene una estrecha coordinación con la dirección de nuestras instituciones estatales, encaminadas a mantener informados a estos niveles y garantizar ade

SECRETO HOJA Nº 25

cuadamente la cooperación necesaria para la lucha contra estas actividades.

IV. CONCLUSIONES:

Con la exposición de los principales resultados del trabajo, los factores objetivos y subjetivos que los han condicionado, así comode las direcciones y métodos que han constituido su esencia; hemospretendido caracterizar los aspectos principales, que en la organización de las actividades contra las acciones diversionistas de los
Servicios Especiales, nuestros órganos de Seguridad han desplegadoa lo largo de estos años.

El análisis de estos resultados nos posibilita, establecer y demostrar el grado de efectividad alcanzado, los errores y deficienciascometidos; y las direcciones sobre las cuales deberá proyectarse el enfrentamiento a estas formas de la actividad enemiga.

En nuestra organización, los errores y deficiencias que en muchos - casos han impedido o limitado la eficacia del trabajo han estado re lacionado a factores tales como :

- Insuficiente preparación técnica, teórica y práctica de nuestroscuadros.
- Deficiente organización del enfrentamiento a las acciones del diversionismo ideológico como consecuencia de la inexperiencia.
- Lentitud en la adecuación de nuestras estructuras ante los cam--bios en el teatro operativo como resultado de las variaciones enla táctica enemiga.
- Ausencia de sistemas de información que nos permitieran el análi-

SECRETO HOJA Nº 26

sis de conjunto de estas acciones y fundamentara así las direcciones a seguir.

- Insuficiente legislación revolucionaria que posibilitara un marco de acción a nuestros órganos en la lucha contra el diversionismoideológico.

De los factores apuntados anteriormente, de la experiencia acumulada y a partir de las directivas trazadas por el Partido, las proyecciones de nuestras actividades estarán dirigidas a :

- Neutralizar y liquidar las acciones diversionistas de los Servi-cios Especiales enemigos y sus Centros Ideológicos en la esfera económica, política y social del país.
- Desarticular los planes y medidas del enemigo encaminados a obsta culizar las relaciones de nuestro país con el campo socialista y- en particular con la URSS.
- Fortalecer la influencia de la Revolución cubana dentro de la comunidad latinoamericana.
- Posibilitar el fortalecimiento de nuestro Partido y Estado a partir de liquidar las tentativas diversionistas que en el plano interno se produzcan.

Por otra parte, resulta conveniente destacar la importancia que leconcedemos à las coordinaciones con los órganos de Seguridad de los
países hermanos aquí representados, por cuanto en la misma medida en que compartamos las experiencias existentes y las que se produzcan a consecuencia del propio proceso del enfrentamiento, ello redundará en beneficio del interés común.

SECRETO HOJA Nº 27

Las dificultades y deficiencias expuestas pueden y deberán ser solucio -nadas, con el concurso de todos nuestros mandos y combatientes, de nues-tros militantes comunistas; haciendo valederas las palabras del Coman --dante de División Raúl Castro, el 2 de enero pasado, cuando expresara :
"Duras, complejas y difíciles serán nuestras tareas para el futuro inmediato como la de estos años transcurridos. Pero también igual que en --ellos las afrontaremos con decisión, optimismo y responsabilidad, con --mucha mayor experiencia que la que teníamos en los primeros años, segu --ros de que saldremos adelante".

Confeccionados : Orden Reprod. Nº 002